



REGIONAL LITORAL Y CENTRO

San José ganadero: ¿por qué Cerro Zarco?

La enorme extensión del área de influencia de la regional Litoral Centro del Plan Agropecuario, y la baja relación técnico – superficie, han relegado en los últimos años la frecuencia del accionar de la Institución sobre la zona ganadera del departamento de San José.

Si bien es cierto que este departamento se caracteriza por una fuerte presencia del rubro lechero, no se debe dejar de considerar la importancia de la ganadería vacuna y ovina, la que se desarrolla sobretodo al norte de la capital departamental.

Los sistemas ganaderos de San José integran una vasta región fundamentalmente de aptitud pastoril, conocidas como el Cristalino del Centro, conjuntamente con los departamentos de Florida, Flores, Durazno y el oeste de Lavalleja.

Por tal motivo, tratar de integrar esta región bajo un común denominador de los sistemas productivos, ha sido una inquietud que siempre ha estado presente en el cuerpo técnico de la Regional.

Tal es así, que al elaborar nuestro plan operativo anual para

el año 2005 nos planteamos el objetivo de “aterrizar” en San José, con una mayor presencia en lo que tiene que ver con actividades de difusión y capacitación.

El agente motivador de este desafío lo constituyen los resultados obtenidos en los módulos de cría e internada de Santa Bernardina, y la necesidad de ampliar y potenciar su efecto “difusor” a través de la implementación de dicha experiencia en establecimientos comerciales colaboradores. En este contexto, se logró la incorporación del establecimiento Cerro Zarco, propiedad de la Institución Salesiana, ubicado en el km. 125 de la Ruta

3, donde en una superficie de 1.310 hás. se desarrolla una explotación ganadera con orientación de cría vacuna y ciclo completo en ovinos.

De común acuerdo con los responsables del predio y luego de procesar un diagnóstico de la situación, se planteó abordar en una primera instancia el reordenamiento del rodeo de cría vacuna y el mejoramiento del campo natural.

Se incorporaron a tales efectos, técnicas tales como: la clasificación por estado corporal, el diagnóstico de la actividad ovárica, ajustes en la fecha y dura-



ción del período de entore, destete precoz, mejoramiento con Lotus Rincón y refertilización de los mejoramientos ya existentes. A partir de esta intervención en el rodeo de cría del establecimiento, surgen las primeras actividades de difusión con los productores de la zona:

Diciembre 2004: “Ajuste de la estación de cría en el establecimiento a la curva de producción forrajera”

Abril 2005: “Un caso de destete precoz. Presentación de resultados físicos y económicos”

Estas primeras acciones constituyeron el germen para la sensibilización de la zona, así como para ir generando la idea que ese era un lugar para la reunión de los productores, trabajadores rurales y jóvenes, a partir del cual se podrían generar instancias para atender demandas genuinas.

Afortunadamente nuestra propuesta no cayó en “saco roto” y con el apoyo destacado y el compromiso de algunos actores regionales tales como, Asociación Rural de San José, Programa Agropecuario Pro Campo de CW 41 de San José y de integrantes de la Junta Directiva del IPA vinculados al departamento, se ha ido consolidando en el transcurso del año un muy buen trabajo. El mismo comprende a productores rurales, trabajadores rurales y jóvenes, y va más allá de la temática inicialmente abordada. Hoy las inquietudes de la gente son de diversa índole y en este sentido y contemplando estas necesidades, se han realizado jornadas de difusión sobre: Capim Annoni, Buenas Prácticas



de Manejo Animal, curso de Maquinaria Agrícola y una jornada sobre Siembra Directa.

Estos son los comienzos, en una zona donde existe un grupo humano muy inquieto e interesado por intercambiar sus experiencias y compartirla con sus vecinos, como por aprender nuevas

tecnologías que generen beneficios a nivel de las empresas y promuevan el desarrollo de la familia.

Por este motivo, durante el 2006 el trabajo en el departamento será uno de los focos de atención que nuestra Regional ha priorizado en su programa operativo.